
Se trata de seis funcionarios que solo en el mes 
de octubre percibieron $35 millones, incluyen-
do pago por PMG. En paralelo, la casa edilicia 
desembolsó $86 millones por la producción de 
los shows artísticos de la Pampilla Navideña. 

MILLONARIOS 
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Familia de Alejandro Ponce lo destaca 
como un excelente padre e hijo

SIEMPRE LE GUSTARON LOS AUTOMÓVILES Y TRABAJABA COMO AUXILIAR DE BUSES

Era el menor de una familia auténticamente 
paihuanina y por ser el último integrante se ganó el 

amor y cariño de todos los componentes de su círculo 
íntimo y también de sus vecinos, que lo conocían 

cariñosamente como el “Chiki”.

Alejandro Ponce Rodríguez (26), 
desde pequeño fue un niño despierto y 
alegre, características que lo seguirían 
hasta sus últimos días de vida.

Quienes lo conocieron, antes que fuera 
asesinado el pasado 28 noviembre en 
Paihuano, lo definen como un joven 
amistoso, que se crió en el seno de 
un grupo familiar al que llegó como el 
último de sus integrantes, por lo que 
rápidamente se transformó en el más 
querido por todos.

Su familia lo recuerda como regalón 
hasta el final, apegado a sus hermanos 
y hermanas, pero principalmente de 
su madre, a quien no le ocultaba nada.

Su hermana Carla relata que por 
ser el más chico de cinco hermanos, 
tres por parte de la madre y dos por 
parte del padre, fue el más apreciado 
por todos.

“Era el regalón de todos nosotros, 
andábamos pendientes de él, aparte 
que mi mamá fue madre soltera y 
trabajaba, así que los mayores, como 
yo, nos dedicábamos a cuidarlo; en-
tonces, más que un hermano siempre 
lo vi como un hijo y él, yo creo, que 
me veía como una segunda mamá. De 
hecho, soy la madrina de una de sus 
hijas”, relata Carla Hidalgo.

Su hermana también lo rememora 
como muy apegado a su mamá, con la 
que vivió hasta antes de desaparecer 
ese fatídico 26 de noviembre.  

“Siempre le contaba todo a mi ma-
má, no tenía secretos, por eso cuan-
do desapareció nos pareció extraño, 
porque él utilizaba el teléfono de mi 
mamá, ya que el suyo se le había des-
compuesto, y no tenía problemas en 
hablar por WhatsApp con el teléfono 
de mi mamá, porque le contaba todo”, 
asegura Carla.

Como hermano tienen la imagen 
grabada de una persona alegre, amis-
tosa, que le gustaba salir, de muchos 
amigos, muy protector con los menores, 
cuidaba de sus sobrinos y los quería 
a todos.

PASIÓN POR LOS AUTOS

Un gusto que no le abandonó jamás 
fue su inclinación por los automóviles, 
lo que al crecer lo llevó a convertirse 
en auxiliar de buses. “Siempre le gus-
taron los autos, le llamaban mucho la 
atención, por eso de grande trabajaba 
como auxiliar en los buses, le gustaba 

todo lo que era vehículos”, cuenta su 
hermana mayor, Carla.

Todos sus estudios los cursó en 
Paihuano, comuna del Valle del Elqui 
en que se crió y se quedó hasta el final 
de su vida, la que perdió a manos de 
un grupo de sujetos que previamente 
lo secuestró.

Aunque a veces era selectivo para 
las comidas, su debilidad eran las 
pastas con harta salsa.

EL CARIÑO DE LOS AMIGOS

En la medida que fue creciendo se 
fue granjeando la amistad de sus 

vecinos, compañeros de colegio y la 
gente del pueblo.

Amigos y conocidos le decían el 
“Chiki”, lo anterior, porque cuando era 
pequeño le tomó gusto a los chicles 
y siempre pedía unas monedas para 
comprarlos, y al llegar al almacén 
del barrio, le pedía al almacenero un 
Chiki”, refiriéndose a un chicle, porque 
le costaba pronunciar la palabra. De 
esa forma, se ganó el cariñoso apodo 
que acarreó desde pequeño.

Varias pancartas que se exhibieron 
cuando cayeron sus asesinos, pedían 
justicia para el Chiki.

PADRE PREOCUPADO

La familia cuenta que era querendón 
de los niños y un padre preocupado de 
sus hijos. Tenía cuatro, con dos parejas 
formales que tuvo, dos hombres y dos 
mujeres, estas últimas vivían con él, 
ya que las tenía a cargo formalmente.

“Era un súper buen papá, vivía con 
las dos niñas, él se hizo cargo de las 
niñitas con el apoyo de mi madre y 
vivían juntos”, relata Carla, su hermana, 

quien no da crédito a que ya no este  
con ellas por culpa de un grupo de 
desalmados.

HINCHA DE LA U

Si bien no le gustaba jugar fútbol 
ni practicaba deportes, era un hin-
cha plenamente identificado con la 
Universidad de Chile, por lo que su 
pieza la tenía tapizada con temas 
alusivos al club deportivo. Las cor-
tinas, el cubrecamas, las sábanas, 
todo en ese espacio, se identificaba 
con el club de toda su vida.

Su recuerdo hoy cala hondo en la 
comunidad de Paihuano, donde nació, 
creció, fue padre buen hermano e hijo.

26
años tenía Alejandro Ponce cuando 
fue secuestrado para que después  
sus captores acabaran con su vida.

Alejandro 
Ponce, cuyo 
crimen sor-
prendió en 
la comuna 
de Paihuano, 
era un joven 
tranquilo, 
alegre y lleno 
de amigos. 
Padre de cua-
tro hijos, dos 
de los cuales 
estaban a su 
cargo.
CEDIDA

CARLA HIDALGO
HERMANA.

Siempre le gustaron 
los autos, le llamaban 
mucho la atención, 
por eso de grande 
trabajaba como 
auxiliar en los buses, 
le gustaba todo lo que 
era vehículos”.

Óscar Rosales Cid / Paihuano

@eldia_orosales
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OPINIÓN

A casi dos semanas de la publicación de resultados 
de la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES) 
enfrentaremos, indudablemente, el mismo problema 
que se arrastra por años: El bajo interés por estudiar 
pedagogías. Ciertamente esta tendencia concitará la 
atención de los medios, pero lo hará brevemente, y  
luego será olvidada, como sucede año tras año, a favor 
de otros temas contingentes. Así, el gran problema 
país del déficit docente actual y proyectado a futuro 
seguirá sin solución concreta por la política pública 
educativa, con el consecuente impacto en todo el 
sistema educativo chileno, siendo, en última instancia, 
nuestros escolares los principales perjudicados al no 
contar con docentes idóneos. 

El bajo interés por estudiar pedagogía es una tenden-
cia que se arrastra marcadamente desde hace más 
de cinco años. Según datos del Consejo Nacional de 
Educación (CNED), en 2022 la matrícula total y de 
primer año de pedagogías tuvo variación anual nega-
tiva de  -7,2% y -8,1%, respectivamente, tendencia 
ya observada en 2019, 2020 y 2021. Se estima que 
para 2030 podríamos tener un déficit de unos 30 mil 
docentes. Las causas que explican este desinterés son 
multifactoriales, pero lo cierto es que la caída en las 
postulaciones a pedagogías es un problema que nos 
impacta fuertemente como sociedad por cuanto el 
profesorado idóneo y calificado es un elemento clave, 
absolutamente necesario para sostener el sistema 
educativo nacional, protagonistas fundamentales 
de la implementación curricular. Este tema debiese 
ser prioritario para la política pública educativa para 
que los distintos actores involucrados en ella gene-
ren mecanismos que mejoren sustantivamente el 
posicionamiento social de las pedagogías, aumenten 
significativamente sus remuneraciones, mejoren las 
condiciones laborales del profesorado, aumenten sus 
opciones de especialización y generen estrategias 
efectivas de atracción de vocaciones pedagógicas.

Se ha recalcado la necesidad de contar con profeso-
rado de calidad, de excelencia, pero para ello los futuros 
pedagogos debiesen, a la vez, percibir condiciones de 
desempeño realmente atractivas que permitan optar 
por una profesión clave para el desarrollo futuro del país. 
La actual problemática psicoeducativa, de conflicto 
y violencia escolar, de aprendizajes no logrados y de 
deserción del sistema clama con suma urgencia: Más 
profesoras y profesores para Chile.

Déficit docente: Pasan 
los años, persiste el 
problema

Con la promesa de un plan de austeridad 
para hacer frente a la crisis financiera de la 
Municipalidad de Coquimbo, el alcalde Ali 
Manouchehri llegó al anhelado sillón edilicio 
de la comuna puerto el pasado mes de junio.

Si bien ha logrado reducir en parte la gran deuda 
municipal que dejó la anterior administración, 
su gestión no ha estado exenta de críticas por 
gastos “excesivos” y contratación de “amigos” 
de campaña. 

Teniendo en cuenta el compromiso inicial del 
jefe comunal de “apretarse el cinturón”, llama la 
atención que solo en la realización de los shows 
de la Pampilla Navideña se desembolsaron 86 
millones de pesos. 

En este punto, cabe precisar que en la licitación 
se presentó un único oferente: la productora de 
Rogelio Carvajal, quien históricamente se ha 

adjudicado la producción del evento artístico 
de la Pampilla en Coquimbo. 

Por otra parte, de acuerdo a datos de 
Transparencia Activa de la Municipalidad, el 
equipo de confianza del alcalde Ali Manouchehri 
goza de millonarios sueldos. Si consideramos 
el mes de octubre (correspondiente a pago de 
PMG), los seis profesionales recibieron en total 
la suma de 34 millones de pesos, lo que sin 
duda ha causado indignación en la comunidad 
porteña.

Más allá de que el edil deba ajustarse a los 
grados correspondientes por cargo, la situación 
abre el debate sobre la “desigualdad” salarial 
entre funcionarios y los abultados ingresos 
que percibe una selecta cúpula al interior del 
municipio, cuando la realidad de la comuna es 
diametralmente opuesta. 

¿Dónde quedó el plan de austeridad?
Teniendo en cuenta la promesa de campaña de Ali Manouchehri, llama 
la atención que solo en los shows artísticos de la Pampilla Navideña se 

desembolsaran 86 millones de pesos. 

EDITORIAL

Para lograr un acuerdo es inevi-
table que las partes cedan en algo 
sus posturas. No cabe duda de 
que el “Acuerdo por Chile” al cual 
arribaron nuestros congresistas 
es el resultado de tal regla básica, 
pero ¿fue tan así? 

Es importante entonces analizar 
este acuerdo y revisar lo que cada 

fuerza cedió y los riesgos involucrados. 
Dentro del  t ítulo “Bases 

Constitucionales” fue aprobado un 
principio consagratorio progresista 
acerca que Chile es un “Estado social 
y Democrático de Derecho”, lo que sin 
duda ha sido el triunfo más sentido 
de quienes creemos en la urgente 
necesidad de dejar atrás el Estado 
Subsidiario. Sin embargo, hay una 
frase a continuación de este principio 
que abre las dudas acerca del real 
alcance pretendido cuando se afirma 
que el Estado promoverá “el desarrollo 
progresivo de los derechos sociales”. 
¿Cómo entonces? Un Estado social 
y Democrático de Derecho puede 
promover un financiamiento progre-
sivo de los derechos sociales, pero 
no la progresión del derecho mismo. 
Los derechos sociales deben existir 
desde el momento que se consagran 
en la constitución. 

Por otro lado, si bien se reconoce 
a los pueblos indígenas, se entierra 

cualquier posibilidad de discusión 
acerca de la plurinacionalidad al 
afirmar tal reconocimiento “co-
mo parte de la nación chilena, que 
es una e indivisible”. A la luz de lo 
acontecido en la última discusión 
constitucional y la votación del ple-
biscito de salida uno pudiera inferir 
que no hay mayoría para aprobar una 
plurinacionalidad, pero ¿es legítimo 
que sea el Congreso quien cierre el 
debate?, más aún cuando el mismo 
Acuerdo consagra como otra base 
constitucional que la “soberanía 
reside en el pueblo”. 

Lo fundamental creemos es que 
la tramitación de este “Acuerdo por 
Chile” posibilite correcciones que le 
introduzcan mayores espacios de 
democracia ciudadana. Porque en 
definitiva ¿queremos una camisa de 
fuerza o una más holgada? 

A esta altura ni siquiera es posible 
afirmar que usted tendrá la última 
palabra.

¿Camisa 
constitucional a 
la fuerza o más 
holgada?

OPINIÓN

Manuel E. Cortés
Decano Facultad de Educación,
Universidad Bernardo O’Higgins

José Ignacio Cárdenas 
Gebauer, abogado y ensa-
yista
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Equipo de confianza de Manouchehri sumó 
$35 millones en ingreso durante octubre

GASTOS EN EL MUNICIPIO PORTEÑO

Se trata de seis funcionarios, cinco de ellos en cargos 
directivos de planta, que perciben mensualmente poco 
más de 3 millones 800 mil pesos, pero cuyos ingresos 

se duplican con el pago correspondiente al Programa de 
Mejora de Gestión (PMG). Son designados por el alcalde, 

quien dispone también de su cese y autoriza horas extra, 
las que en esta administración no se han registrado.

G r a n d e s  g a s to s  r e a l i z a  l a 
Municipalidad de Coquimbo en 
los principales cargos que ha-
cen funcionar la administración. 
Dentro de estos, se encuentra el 
personal “de confianza” del alcal-
de, Alí Manouchehri, que como en 
toda municipalidad, desempeñan 
funciones clave con alto grado 
de responsabilidad y a completa 
disposición del jefe comunal, quien 
designa y dispone de dichos puestos, 
según estime conveniente.

Dentro del equipo de confianza 
de Manouchehri, hay seis personas 
-cinco hombres y una mujer- que, 
en un mes común, significan un 
gasto de más de 21 millones de 
pesos para el municipio, monto 
que aumenta cuando se paga lo 
correspondiente al Programa de 
Mejoramiento de Gestión (PMG), 
hecho que han hecho ver algunos 
usuarios de redes sociales durante 
los últimos días.

¿Cuánto gasta al mes la muni-
cipalidad en estos funcionarios?

Según los datos de libre acceso 
en la plataforma Transparencia 
Activa, el pago de remuneraciones 
en estos cargos para el mes de no-
viembre fue el siguiente: Leonardo 
Hernández, administrador municipal; 
Marcia Aqueveque, secretaria de 
Planificación (SECPLAN); Cristóbal 
Reyes, di rector  de Desarrol lo  
Comunitario (DIDECO); y Pablo 
Galleguillos, asesor jurídico, per-
cibieron un total de $3.842.832 
cada uno.

Todos son funcionarios de planta 
y en cargos directivos, a la cabeza 
de las áreas clave para el desarrollo 
de las tareas dentro de la casa 
edilicia.

También en cargo directivo y 
con contrato de planta, les sigue 
David Díaz, director de Seguridad 
Pública, quien recibió un sueldo de 
$3.517.354, al que en noviembre. 
Asimismo, sumó $267.311 por 
viáticos, totalizando $3.784.665 
en ingresos por el pasado mes.

Además, aunque en cargo de profe-
sional y en modalidad a contrata, se 

encuentra Daniel Silva, de Alcaldía 
y Gabinete, quien está a cargo de 
Comunicaciones en la municipa-
lidad. Él recibe regularmente un 
sueldo de $2.243.260, lo que se 
ve reflejado en las remuneraciones 
de noviembre.

Ahora bien, con el PGM, que suman 
los funcionarios públicos cada tres 
meses, los sueldos suben. De esta 
forma, los cuatro funcionarios con 
sueldos más altos después del alcal-
de -que son Hernández, Aqueveque, 
Reyes y Galleguillos- tuvieron una 
remuneración de $6.316.134 en 
el mes de octubre.

David Díaz, en tanto, registra 
$5.719.507 y Silva, la suma de 
$3.812.563.

Cabe mencionar que en caso 
de Reyes, se agregan además 
$110.069 por concepto de viáticos.

De esta forma, los funcionarios 
de exclusiva confianza del alcalde 
sumaron en total $34.906.675 
solo durante el mes de octubre.

CONFIANZA EXCLUSIVA 
DEL ALCALDE

¿Qué son los cargos de confianza 
y por qué ganan tanto? 

Por ley, las municipalidades tie-
nen cargos que son de exclusiva 
confianza del alcalde. Él determina 
su designación y el término de la 
relación contractual, sin mediar 
fundamentos ni indemnizaciones 
como en otros cargos.

Se trata de personas con respon-
sabilidad mayor dentro de la ad-
ministración, que trabajan codo a 
codo con el jefe comunal y, tanto 
en modalidad planta como contrata, 
están asociados a un grado, que 
determina las asignaciones dentro 
de su remuneración.

La abogada María José Lira explica 
que el alcalde solo define su desig-
nación y cese, no así los sueldos que 
reciben que, como mencionamos, 
están determinados por ley.

“Donde podría haber variaciones –y 
que se dio mucho en la administración 
anterior- es en las horas extras. Eso 
depende del alcalde, que ordena las 
horas extra y las autoriza”, señala 
la especialista en Derecho Público.

Sin embargo, cabe recordar que el 
alcalde Alí Manouchehri determinó 
al inicio de su gestión que los fun-
cionarios en cargos de confianza no 
recibirían horas extras, a raíz de los 
cuestionamientos que surgieron en 
el período anterior y ante la crisis 
financiera en la que recibieron la 
municipalidad.

Casi $4 millo-
nes mensua-
les ganan los 
funcionarios 
con mayor 
grado luego 
del alcalde 
en la Muni-
cipalidad de 
Coquimbo.
LAUTARO CARMONA

Diego Guerrero / Coquimbo

@eldia_cl
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Edificio Boulevard San Joaquín

Balmaceda 1015, 
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En Radiología La Serena también 
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exámenes preventivos

Planes con lista de exámenes preventivos

Orden de compra disponible en Mercado Público, a través del sitio web la municipalidad de 
Coquimbo.

CEDIDA

Más de 72 millones de 
pesos fue el cobro de la 
productora Rent Light, la 

única oferente y que por años 
se ha encargado de realizar el 
evento de Fiestas Patrias de 

La Pampilla. A esto, se suman 
impuestos.

Municipalidad gastó 
más de $80 millones en 
la “Pampilla Navideña”

¿Y EL PLAN DE AUSTERIDAD? 

Desde el lunes 19 de diciembre y 
hasta mañana, viernes 23, Coquimbo 
celebra las fiestas de fin de año con la 
“Pampilla Navideña”, una iniciativa que 
surgió el año pasado y se replica este 
2022, como una forma del municipio 
por reunir a comerciantes locales de 
manera ordenada en un espacio es-
pecífico, a la vez que la comunidad 
celebra esta especial fecha, en un 
contexto donde los grandes eventos 
han quedado atrás.

Según los documentos disponibles 
en Mercado Público, la semana de 
fiestas tuvo un costo de más de $80 
millones de pesos para el municipio, 

entre el cobro de la compañía a cargo 
e impuestos.

Cabe señalar que el proceso se realizó 
a través de una licitación, donde el 
único oferente fue Rent Light LTDA., 
productora de Rogelio Carvajal, que 
por años ha realizado la fiesta de La 
Pampilla en los días de Fiestas Patrias.

Según consta en la orden de com-

en años anteriores se tomó algunas 
de las calles más emblemáticas de 
Coquimbo, generando con ello inse-
guridad y malestar en la comunidad.

Cabe señalar que desde el inicio de 
su gestión, Ali Manouchehri ha afir-
mado que su administración actuará 
con “austeridad”, prescindiendo de 
algunos servicios que significaban 
gasto extra para el municipio. Sin 
embargo, la última licitación deja en 
entredicho la premisa de campaña 
del edil porteño. 

pra, el servicio “realización de show 
Pampillas Navideñas 2022”, tuvo un 
costo neto de $72.268.908, a los que 
se agrega un IVA de $13.731.092, 
elevando el gasto total para el mu-
nicipio a los $86 millones de pesos 
(ver orden de compra en la imagen).

El evento, que se realiza esta semana 
desde las 9:00 a las 22:00 horas, reúne 
a emprendedores y comerciantes en la 
explanada de La Pampilla, buscando 
a la vez mantener el sector del centro 
libre de comercio ambulante, que 

Diego Guerrero / Coquimbo

@eldia_cl



ACTUALIDAD      I   JUEVES 22 DE DICIEMBRE DE 2022  I  el Día06  I

Casi dos mil trabajos se perderán por demora 
en petición de Programa Pro Empleo

DE PARTE DE LA GOBERNADORA REGIONAL 

De acuerdo al más reciente boletín 
del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), la desocupación se ubicó en un 
8% durante el trimestre móvil agosto-
octubre en Chile. En tanto, en la Región 
de Coquimbo, llegó a un 8,6 por ciento. 

Si bien ambos porcentajes bajaron 
en comparación con igual período del 
2021, aún la cesantía es alta. 

En este contexto, con el objetivo de 
promover el empleo y la empleabilidad, 
la Subsecretaría del Trabajo diseñó e 
implementó el Programa Pro Empleo. 
Iniciativa que se ejecuta en el país y la 
zona, pero que peligra en su continui-
dad, porque la gobernadora 
Krist Naranjo todavía 
no firma su petición 
de prórroga para 
el próximo año.  

“Es un pro-
grama muy 
necesario, so-
bre todo, en 
las comunas 
rurales. Hay que 
recordar que esta 
es una región que tiene 
desempleo y el programa es 
una posibilidad para muchas familias 
de tener un ingreso, también conside-
rando la flexibilidad, debido a que Pro 
Empleo contempla trabajos de media 
jornada que permiten compatibilizar 
actividades de cuidado de la familia”, 
afirmó recientemente el delegado pre-
sidencial, Rubén Quezada. 

De este modo, señaló que se encuen-
tra “extremadamente preocupado”, 
por cuanto se ha enfrentado a varias 
dificultades administrativas para apurar 
la tramitación de la iniciativa. Es más, 
la autoridad manifestó que ya no es 
posible sostener la forma de trabajar que 
tiene la gobernadora con la iniciativa. 

“Hemos tenido muchos problemas 
durante el segundo semestre de este 
año y evitamos por todos los medios 
que estos problemas se repitiesen 
para el próximo año, pero no ha sido 
posible”, agregó. 

NO ES SOLO UN PUESTO 
DE TRABAJO, SINO MUCHOS

Pero ¿Cuántos trabajos se perderán si 
Krist Naranjo no solicita la continuidad 
del programa? 

De acuerdo al mismo delegado pre-
sidencial, no se habla de un puesto 
laboral, sino que se desperdiciarían 

La iniciativa 
beneficia, 
sobretodo, a 
las comunas 
rurales de 
la Región de 
Coquimbo. 
LAUTARO CARMONA

1.920 cupos en toda la región. 
“1.920 personas que quedarían sin 

trabajo y que hoy están viviendo una 
incertidumbre que nadie quiere tener 
a fin de año…y menos con la subida 
en el costo de la vida que estamos 
teniendo como país”, complementó.

DA TRABAJO BASTANTES 
FAMILIAS VULNERABLES 

Para el alcalde de La Higuera, una 
de las comunas favorecidas por la 
iniciativa, Yerko Galleguillos, su im-
plementación es muy importante, ya 
que es un empleo de media jornada 
que, sobretodo, favorece a las mujeres. 

“Es un recurso que no tendrían de otra 
manera (…) permite entregar trabajo 
a mujeres de familias vulnerables. Por 
ello, que siga es fundamental para 
nosotros y sin duda, para todos los 
alcaldes de la zona. Espero que se 
hagan las gestiones necesarias para 
mantenerla”, dijo. 

Otra de las comunas beneficiadas por 
el programa es Paihuano, por ende, su 
edil Hernán Ahumada valoró el gran 
aporte que realiza. 

“Son más de 100 las personas que 
se quedarían sin su fuente laboral. 
Es gente que trabaja diariamente, 

de escasos recursos y que colabo-
ran activamente en diferentes áreas. 
Estamos a la expectativa de saber 
qué sucede”, añadió. 

UNA AYUDA ANTE LA 
CRISIS ECONÓMICA 

Sin embargo, la demora de la go-
bernadora para pedir la prórroga de 
la iniciativa para el próximo curso, 
no solo preocupa a los alcaldes, sino 
también a los consejeros regionales. 

Al respecto, Javier Vega, manifestó 
que “el programa que se ha ido de-
sarrollando en los últimos años, se 
transformó en un beneficio a raíz de 
la crisis económica, la sequía y otras 
contingencias que nos afectaron como 
país y región. No podemos darnos el 
lujo de dejar a 1.920 personas sin 
trabajo”. 

En tanto, Lombardo Toledo, sostuvo 
que “la continuidad de la iniciativa es 
una de las mayores preocupaciones 

que hemos tenido en el último tiempo 
y se lo manifestamos a la gobernadora, 
su equipo de trabajo e incluso tuvimos 
la presencia del director nacional de 
Pro Empleo. Se necesita una decisión 
y ejecución rápida por parte del poder 
ejecutivo local”. 

Por su parte, Ximena Ampuero, 
aseguró que “le manifestamos a la 
gobernadora la importancia de darle 
continuidad a la iniciativa y levantar, 
de carácter urgente, la propuesta del 
programa 2023…pero estamos termi-
nando el año sin ninguna propuesta ni 
adelanto. A la fecha, hemos oficiado 
a la autoridad reiteradamente y no 
hemos tenido respuesta”.

Por último, Wladimir Pleticosic aseveró 
que “estamos sumamente preocupados 
por la situación del programa, toda vez 
que es muy importante implementarlo 
en los tiempos estipulados. Condeno 
el actuar del gobierno regional sobre 
esto. Por eso, en la próxima sesión de 
consejo le pediremos explicaciones”. 

Ricardo Gálvez Poblete / La Serena

@eldia_cl

A pesar de que le quedan pocos 
días para solicitar la continuidad de la 

iniciativa, Krist Naranjo aún firma su prórroga. 
Alcaldes y consejeros regionales manifiestan 
su preocupación por el impacto que tendrá el 

término del programa entre las familias 
más vulnerables. 

Los programas de empleo de la Subsecretaría del Trabajo son administrados por 
Pro Empleo y con ellos se busca mejorar la empleabilidad de las personas vulnera-
bles del país y otorgar una fuente laboral en aquellos lugares que hayan experimen-
tado una contracción de la demanda por mano de obra a raíz de alguna emergencia. 
Actualmente la iniciativa ejecuta cuatro apartados que pueden ser divididos en 
dos grupos según la naturaleza de su intervención. El primero corresponde a los 
Programas de Empleos de Emergencia que incluye al Programa Inversión en la 
Comunidad. En tanto, el segundo está constituido por los Programas de Fomento 
a la Empleabilidad, que se circunscriben a instrumentos tales como el Programa 
de Apoyo al Empleo Ley N°20.595 y Sistema Chile, el Programa Servicios Sociales, 
en sus 2 líneas y el Programa Mejora a la Empleabilidad de Artesanos y Artesanas 
Tradicionales de Zonas Rurales.

¿De qué trata el programa? 



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 22 DE DICIEMBRE DE 2022  I  I  07

EXTRACTO
3º Juzgado Letras La Serena, carátula “Guerra/Escobar”, Rol: 
C-1550-2020, el 01 DE FEBRERO DE 2022, A LAS 11:00 HORAS, se 
rematará en Tribunal DERECHOS equivalentes a una quinta parte 
del total, en el inmueble consistente en el Lote P - 17, resultante de 
la subdivisión del Lote 1-G-3-P, que resultó de la subdivisión del Lote 
1-G-3, y éste a su vez, producto de la división del Lote 1-G, Resto de 
la Estancia Cruz de Cañas, Coquimbo, inscrito a fojas 17.535 N° 
8.593 año 2016 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo, Mínimo para la subasta será la 
cantidad de $ 1.473.436,8.-. El precio deberá ser pagado dentro de 
tercer día hábil de efectuada la subasta, debiendo consignarse 
mediante depósito en la cuenta corriente del Tribunal. Interesados 
tomar parte en la subasta deberán rendir caución, en vale vista del 
Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal, por el equivalente 
al 10% mínimo subasta. Demás antecedentes en Secretaría del 
tribunal. La Serena, 06 de diciembre de 2022.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

CITACIÓN A JUNTA GENERAL ORDINARIA 
DE SOCIOS DEL CLUB COQUIMBO

Conforme a sus estatutos y medidas sanitarias, CÍTESE A JUNTA 
GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS de esta Corporación Cultural, 
a desarrollarse presencialmente en el domicilio ubicado en calle Los 
Carrera 595, La Serena, el Domingo 1º de enero de 2023, a las 12:00 
horas.

TABLA:
1º INFORME
2º APROBACIÓN PRESUPUESTO
3º ELECCIONES DIRECTORIO
4º MANDATOS
5º OTROS.

EL PRESIDENTE.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Entregan terreno a la empresa que 
construirá el nuevo Hospital de Coquimbo

ANHELADO PROYECTO

Hasta el sector de La Cantera llegaron las principales autoridades de la región, quienes 
dieron el vamos al tan esperado recinto porteño.

CEDIDA

El recinto ya se encuentra 
en etapa de ejecución, por 
lo que estaría iniciando su 

construcción a fines del 
2023, en un proyecto que 
contempla una inversión 

de más de 228 mil millones 
de pesos.

Una decena de globos con buenos 
deseos para el nuevo recinto asis-
tencial se liberaron hacia el cielo en 
la comuna de Coquimbo, todo como 
parte del emocionante hito de entrega 
de terreno que el Servicio de Salud 
Coquimbo junto al Ministerio de Obras 
Públicas realizaron a la empresa China 
Railway Construction Corporation 
(CRCC), encargada de la construcción 
del anhelado nuevo hospital.

Hasta el sector de La Cantera lle-
garon las principales autoridades de 
la región, quienes en compañía de los 
gremios, representantes del Consejo 
Consultivo, cuerpos de voluntariado 
y la comunidad en general, dieron el 
vamos al tan esperado recinto porteño, 
que actualmente se encuentra en 
etapa de ejecución, por lo que una vez 
terminada y aprobada ésta, se iniciará 
la construcción y el equipamiento, 
permitiendo comenzar la obra a fines 
del 2023 y estimándose su entrada 
en operaciones para el año 2027.

Entre las autoridades que escri-
bieron sus deseos para esta nueva 

obra, estuvo el delegado presidencial, 
Rubén Quezada, quien comentó que 
entre sus anhelos, espera que “sea 
un hospital que haga comunidad, 
que nos permita trabajar a todos 
y todas juntos, porque un hospital 
tiene que ver con sus trabajadores, 
con la comunidad organizada, los 
consejos consultivos, pero también 
tiene implicancia en la conectividad 
vial, en la generación de empleo y 
en la percepción de felicidad. Por lo 
mismo, es importante que sirva como 
un punto de unión, donde también 
se articule con el nuevo hospital en 
La Serena y ambos, en conjunto, 
permitan que la región avance”.

En tanto, el Director (S) del Servicio 
de Salud Coquimbo, Germán López, 

destacó la magnitud de las instalacio-
nes. “Efectivamente, la infraestructura 
de este mega proyecto va a ser cuatro 
veces más grandes que el actual y va 
a aumentar al doble la dotación de 
camas, por lo que se van a requerir 
médicos, técnicos, paramédicos y 
profesionales del área de la salud. Es 
por esto, que esperamos que su infra-
estructura contribuya a fortalecerlo 
como un centro de derivación regional 
y suprarregional, principalmente en 
sus especialidades de Neurología y 
Traumatología”, indicó.

Por su parte, el Seremi de Obras 
Públicas, Javier Sandoval, explicó 
cómo continúa el proceso luego de 
esta entrega de terreno a la empresa 
CRCC y los nuevos pasos que seguirá 

el proyecto. “Pueden comenzar con 
los trabajos preliminares necesarios 
durante el año 2023 y proseguir con 
la obra gruesa durante el año 2024 
en adelante. Otra gran relevancia de 
esta construcción, es la gran cantidad 
de empleo que generará. Alrededor de 
1.500 personas empleadas se esperan 
en torno a su peak de avance. Una vez 
más, como MOP, estamos contentos 
de contribuir a diversos sectores de 
la economía en la región y también 
apoyando al sector de la salud, tan 
necesario para las personas en nuestro 
país y nuestra región”, manifestó.

Li Xuemei, Directora del grupo CRCC 
para América, también estuvo presente 
en la ceremonia de entrega de terreno. 
En la oportunidad, enfatizó en que 
“vamos a esforzarnos en construir 
lo antes posible y de la mejor calidad 
este hospital, con la experiencia que 
hemos sacado de los proyectos an-
teriores, donde hemos participado. 
Deseamos construir el hospital más 
avanzado y moderno de la Región 
de Coquimbo y después, deseamos 
dar el mejor servicio médico a toda 
la comuna y región”.

Tras la firma simbólica que sella la 
entrega de terreno desde el Ministerio 
de Obras Públicas a la empresa china 
CRCC, se invitó a las autoridades a 
escribir sus principales deseos para 
el nuevo recinto hospitalario, los que 
fueron elevados al cielo en globos de 
helio biodegradable como una forma 
de demostrar que el anhelo del nuevo 
Hospital de Coquimbo sigue más vivo 
que nunca y ya comienza a concretarse.
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2023: el mundo “full conectado” y los 
hogares cada día más inteligentes

TECNOLOGÍA

En estos días en los que nos apres-
tamos a celebrar la Navidad y recibir 
un Nuevo Año, siempre es bueno 
darnos unos minutos para mirar 
a nuestro entorno y ver cómo la 
tecnología se ha hecho parte fun-
damental de nuestra existencia.

Hoy nos resulta habitual hablar de 
“ciudades inteligentes”, territorios en 
donde -gracias al uso de la tecnolo-
gía e internet- podemos desarrollar 
de mejor manera nuestras vidas. 
Infraestructura inteligente que nos 
permite controlar, entre otras cosas, 
el sistema de transporte público, 
las luminarias de las ciudades, las 
cámaras de con-
trol de tránsito 
y el funciona-
miento de los 
semáforos. 

Antes la tec-
nología estaba 
disponible sólo 
en las grandes 
ciudades, sin 
embargo, hoy 
esos adelantos 
que nos facilitan 
la vida están cada vez más cerca 
de nosotros. 

Pero, así como tenemos “ciudades 
inteligentes”, también podemos 
hablar de “Hogares Inteligentes”, 
en donde se integran de manera 
armónica una serie de dispositivos 
y electrodomésticos. Sólo imagina 
que llegas a tú casa, luego de una 
larga jornada de trabajo y puedes 
abrir la puerta desde tú Smartphone, 
pero no sólo eso, sino que de ma-
nera automática ya se encendieron 
las luces. 

Pero también, mientras estuviste 
fuera del hogar tú lavadora completó 
su ciclo de lavado y la aspiradora 
robot ya tiene el suelo impecable. 
Cámaras de seguridad, sensores de 
movimiento, televisores y refrige-
radores, hoy es posible manejarlos 
desde tú Smartphone. Eso que parece 
sacado de una película de ciencia 
ficción es una realidad. 

Pero tener estos espacios full 
conectados es posible gracias a 
Samsung SmartThings, una solu-
ción que incluye un Hub Connect 
Home que funciona como un gran 
cerebro y que nos permite como 
usuarios el estar informados de la 

actividad de todos nuestros dis-
positivos, monitorearlos en tiempo 
real y configurarlos de manera que 
funcionen de manera automatizada. 

El presente y el futuro es estar 
full conectados, por ello, cada vez 
veremos más dispositivos que po-
drán ser parte de nuestro hogar 

inteligente. 

TELETRABAJO

En los últimos años los dispositivos 
móviles nos han permitido desarrollar 
labores profesionales impensadas 
para nuestros padres. Ellos estaban 

condenados a la presencialidad. Sin 
embargo, hoy el teletrabajo es una 
realidad que llegó para quedarse.

Lamentablemente fue la Pandemia 
del Covid-19 la que nos llevó a darnos 
cuenta de que, muchas de las labo-
res que desarrollamos en la oficina, 
se podían hacer desde nuestros 

Cristian Riffo M. / La Serena

@eldia_cl

La Pandemia nos permitió darnos cuenta 
que no éramos tan individualistas como 

creíamos y que necesitamos estar 
conectados con nuestros seres queridos 
y amigos. La tecnología nos brindó esa 

posibilidad y lo seguirá haciendo.
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hogares e incluso 
desde cualquier lugar donde nos 
encontremos. ¿Quién no ha contes-
tado un correo electrónico desde la 
micro, un taxi o sentado en la plaza 
de su barrio?

Los dispositivos móviles hoy se han 
transformado en nuestra oficina móvil. 
Todo lo podemos hacer desde ellos; 
escribir, sacar fotografías de excelente 
resolución y preparar un documento 
Word, Excel o incluso trabajar una 
presentación para la universidad en 
Power Point. Todo es posible.

La productividad móvil hoy es clave 
para este mundo del teletrabajo. Pero 

como los smar-
tphones tradicionales no siempre 
ofrecen el espacio de pantalla que se 
necesita para trabajar con comodidad 
y eficiencia, Samsung nos entrega 
una experiencia única con su línea 
de plegables.

El Galaxy Z Fold4, nos brinda una 
pantalla de 7,6 pulgadas, es decir, casi 
el doble de un smartphone clásico. 
La multitarea nos permite facilitar 
nuestra jornada laboral, es decir, pasar 
de una aplicación a otra, compartir 
ese contenido y llegar a elaborar ese 

documento ideal.
 

SALUD

Pero en este mundo full conectado, 
también hay tiempo para cuidar 
nuestra salud. Cada vez hay más 
personas que quieren comprender 
mejor su bienestar físico. En esa 
búsqueda nos acompañan los re-
lojes inteligentes, que hoy sirven 
para mucho más que mirar la hora.

Por ejemplo, los modelos Samsung 
Galaxy Watch 5 y Galaxy Watch 
Pro, son relojes pensados para la 
actividad al aire libre, excelen-

tes para correr 
o  hacer  sen-
derismo. Estos 
dispositivos nos 
permiten conse-
guir información 
muy  re levante 
como frecuencia 
cardiaca óptica, 
electrocardiograma, 
análisis de impe-
dancia bioeléctrica, 
entre otros.  
Con el sensor Bio 

Active de Samsung, 
se pueden medir y 
sincronizar simultá-
neamente múltiples 
señales corporales para 
brindar a los usuarios 
insights y datos pre-
cisos. Incluso cuando 
la persona se queda 
dormida, los sensores 
de Samsung siguen ac-
tivos. En resumen, cada 
vez es más importante 
tener información rápida y 
eficiente de nuestra salud. 
 

FOTOGRAFÍAS

Pero en este mundo tecnológico y 
de hiperconectividad, la entretención 
y el esparcimiento también tienen 
un lugar importante en nuestras 
vidas. Hoy, aunque estemos en 
una reunión familiar, una junta con 
amigos, en un concierto de nuestro 
artista favorito o en una obra de 
teatro, nuestro smartphone siempre 
debe estar en nuestras manos. Claro, 
porque debemos inmortalizar esos 
momentos y para ello, las cámaras 
de nuestros dispositivos móviles 
son claves. 

Los modernos dispositivos nos 
permiten fotografías cada vez más 
claras durante el día y más brillantes 
durante la noche. Todo ello es posible 
gracias a la constante innovación 
que ofrece Samsung en cada uno 
de sus smartphones. Esto también 
nos ha permitido que el recordado y 
polvoriento álbum familiar se haya 
digitalizado. 

Hoy, esas fotografías, cada vez de 
mejor calidad, pueden ser compar-
tidas rápidamente con cualquier 
familiar o amigo. Pero también es 
muy importante que todos esos 
momentos permanezcan en nuestros 
dispositivos o en la nube, sin perder 
calidad con el paso del tiempo.

 

AUDIOVISUALES

Así como las fotografías que toma-
mos con nuestro smartphone han 
sufrido un cambio impresionante, 
también los videos hoy nos brindan 
una calidad que nos permite la crea-
ción de contenidos audiovisuales 
de alto nivel.

hogares e incluso 
desde cualquier lugar donde nos 
encontremos. ¿Quién no ha contes-
tado un correo electrónico desde la 
micro, un taxi o sentado en la plaza 
de su barrio?

como los smar-
tphones tradicionales no siempre 
ofrecen el espacio de pantalla que se 
necesita para trabajar con comodidad 

documento ideal.

Por ejemplo, los modelos Samsung 
Galaxy Watch 5 y Galaxy Watch 
Pro, son relojes pensados para la 
actividad al aire libre, excelen-
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dancia bioeléctrica, 
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sincronizar simultá-
neamente múltiples 
señales corporales para 
brindar a los usuarios 
insights y datos pre-
cisos. Incluso cuando 
la persona se queda 
dormida, los sensores 
de Samsung siguen ac-
tivos. En resumen, cada 
vez es más importante 
tener información rápida y 
eficiente de nuestra salud. 

FOTOGRAFÍAS
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 UF 22.12.22: $ 35.009,70 DÓLAR COMPRADOR: $872,40 DÓLAR VENDEDOR: $872,20 IPC NOVIEMBRE: 1,0% IPSA:-0,34%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
miércoles en  5.269,70 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,61% y cerró en 
27.923,72 puntos. 

-¿Qué tecnologías y cómo operará 
el proyecto en caso de ser aprobado? 
¿Cuáles son los plazos que se manejan?

“La planta desalinizadora del proyecto 
Azul incorpora el uso de ósmosis inversa, 
una tecnología eficiente, sostenible y 
probada en el mundo para la producción 
de agua potable a través de la desalini-
zación de agua de mar.

En relación con los plazos, el proyecto 
tiene contemplado hacer el ingreso de 
su estudio de impacto ambiental (EIA) 
durante el primer semestre de 2023, 
proyectando poder iniciar su construc-
ción en 2024 y que entre en operación 
el año 2027”.

-¿Cuál es el valor agregado que le 
entregará el proyecto a la Región de 
Coquimbo? ¿Cuáles son sus fortalezas 
como iniciativa?

“Actualmente, el proyecto Azul es 
una alternativa viable y oportuna para 
abordar el desafío que hoy enfrenta la 
región en torno a la crisis hídrica, con 
una solución que es sostenible y que 
además cuenta con una infraestructura 
diseñada para tener un menor impacto 
en el borde costero y en el entorno donde 
se emplaza en favor de las comunidades. 
Junto con ser un proyecto con altos es-

tándares ambientales en su planificación 
y desarrollo, también se ha impulsado 
un relacionamiento anticipado con las 
comunidades locales, integrándolas en 
la toma de decisiones del proyecto y 
buscando programa que puedan crean 
valor compartido entre el proyecto y las 
comunidades.

La primera etapa del proyecto Azul con-
sidera una producción de 600 litros por 
segundo de agua potable.  Mientras que 
para la segunda etapa, que se proyecta 
para 2030, se duplicaría la capacidad 
hasta 1.200 litros por segundo. Estas 
cifras representan un proyecto de escala 
relevante a nivel nacional, siendo un ca-
talizador para la reactivación económica 
de la Región de Coquimbo en todas sus 
etapas: desarrollo, construcción y luego 
en su operación”.

-Recientemente, se anunció que el 
proyecto Azul ingresaría a Evaluación 
Ambiental durante el primer trimes-
tre de 2023 ¿Cómo esperan que se 
desarrolle el proceso?

“A lo largo de cuatro años, el proyecto 
Azul ha extendido su etapa de desa-
rrollo, realizando los estudios técnicos, 
económicos y ambientales requeridos 
para ingresar al Sistema de Evaluación 

Una nueva iniciativa de planta desala-
dora comienza a ver la luz en la Región 
de Coquimbo.

Se trata del Proyecto Azul, el cual, luego 
de cuatro años de estudios ambienta-
les y técnicos, ingresará al Sistema de 
Evaluación Ambiental durante el primer 
trimestre del próximo año.

Consistente en una obra cuya inver-
sión se estima en más de 200 millo-
nes de dólares, la iniciativa contempla 
la construcción y operación de una 
planta desaladora, cuya producción de 
agua irá a alimentar a la conurbación La 
Serena-Coquimbo.

En entrevista con Diario El Día, el ge-
rente y socio fundador del proyecto, 
Joan Leal, dio a conocer una serie de 
detalles de esta infraestructura, pero 
por sobre todo, aseguró que esta, será 
un gran aporte para combatir la crisis 
hídrica que afecta a la región.

-En líneas generales, ¿quiénes in-
tegran el Proyecto Azul?

“El proyecto Azul está integrado por un 
equipo de profesionales con experiencia 
nacional e internacional en el desarrollo 
de proyectos de infraestructura asociados 
a los sectores de energía, agua, medio-
ambiente, relacionamiento comunitario 
y comprometidos con abordar la crisis 
hídrica en la Región de Coquimbo”.

-¿Por qué específicamente apostaron 
por la Región de Coquimbo?

“Actualmente, Coquimbo es una de las 
regiones más impactadas por la crisis 
hídrica, arrastrando una sequía de 14 años. 
Además, el desarrollo de infraestructura 
hídrica en la región se ha basado en la 
construcción de embalses que dependen 
de la precipitación y nieve caída, por lo 
que en un contexto de cambio climático 
y sequía no hay suficiente resiliencia al 
suministro de agua de la zona.

Este año nuevamente la Región de 
Coquimbo ha sido decretada como 
zona de extraordinaria sequía por la 
Dirección General de Aguas (DGA), lo 
que podría llevarnos a un racionamiento 
hídrico si no se tiene una solución de 
manera urgente. En este contexto, el 
desarrollo de desalinización junto a otras 
iniciativas que permitan que la región 
pueda enfrentar esta crisis hídrica se 
vuelven indispensables y es en este 
escenario donde Azul se presenta con 
un proyecto de infraestructura resiliente, 
flexible y sostenible para el suministro 
de agua potable a las comunidades de 
la conurbación La Serena – Coquimbo”. 

de Ambiental. Se han efectuado los 
estudios y análisis pertinentes, se ha 
mantenido un diálogo constante con 
las comunidades y también nos hemos 
reunido con las autoridades locales, entre 
otras acciones que aportan al Estudio de 
Impacto Ambiental. Confiamos en que 
vamos a presentar un estudio robusto y 
sustentable que aporte competitividad y 
eficiencia al sector, ayudando a abordar 
el problema del agua en la región”.

-En el último tiempo persisten ciertos 
resquemores en torno a la desalación, 
tanto por autoridades como por parte 
de algunas comunidades. ¿Cómo ha 
sido el trabajo de acercamiento con 
estos dos grupos?

“Desde hace dos años que nos hemos 
reunido con autoridades locales para 
presentarles el proyecto de manera 
detallada. Paralelamente, hemos estado 
realizando diferentes acciones con las 
comunidades, entre ellas, mesas de 
trabajo, una casa abierta que se en-
marca en la Participación Ciudadana 
Anticipada y otras acciones que han 
tenido resultados beneficiosos, tanto 
para el proyecto como para los habitantes 
de la conurbación Coquimbo-La Serena. 
Desde el inicio del proyecto Azul, el diá-
logo con los diferentes actores ha sido 
un pilar fundamental que proyectamos 
darle continuidad en los próximos años”.

-Recientemente, un estudio de la 
Universidad de Concepción deter-
minó que sólo un 4,5% del territorio 
de las zonas norte y centro-norte del 
país es altamente apropiado para 
instalar plantas desaladoras. Desde 
una perspectiva más general de la 
industria, ¿cómo se está trabajando 
para hacer de la desalinización una 
actividad sostenible?

“Los avances tecnológicos de la desali-
nización han permitido dimensionar, pre-
venir y mitigar los impactos ambientales 
de las plantas desalinizadoras en Chile.

También, avanzar en un marco regula-
torio robusto y eficiente que promueva 
la colaboración pública privada, la pla-
nificación territorial, los procesos de 
permisos y concesiones, la interconexión 
eléctrica y sistemas de distribución 
de aguas, entre otros. Si bien Chile ha 
avanzado en algunos de estos cambios 
regulatorios, todavía son insuficientes 
para promover el desarrollo, construcción 
y operación de la desalinización.

A su vez, la participación temprana de 
las comunidades locales, autoridades y 
academia, es esencial para desarrollar 
proyectos sostenibles que se integren en 
los territorios, creando valor compartido 
con las comunidades y minimizado los 
impactos ambientales”.

“Confiamos en que presentaremos un 
estudio robusto y sustentable del proyecto”

JOAN LEAL, GERENTE Y SOCIO FUNDADOR PROYECTO AZUL

En entrevista con El Día, uno de los impulsores de 
esta iniciativa consistente en la construcción de una 

planta desaladora, manifestó que esta obra, cuyo 
estudio ingresará a Evaluación Ambiental durante el 
primer trimestre de 2023, y su entrada en operación 

está prevista para 2027, será un gran aporte a la 
competitividad y eficiencia del sector, ayudando a 

abordar el problema de la falta de agua en la región.

CEDIDA

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Parcela 130, con 3d, 1b, Mar 
Mediterráneo.  F: 990773252

ARRIENDO - LOCAL

Centro La Serena, oficinas box 
para Centro Médico, Estética, 
Kinesiólogos, otros servicios 
profesionales, $300.000.  F: 
988273090 - 991384950

Centro La Serena, local comer-
cial, baño privado, cortina 
metálica, mampara al lado 
instituto.  F: 988273090 - 
991384950

ARRIENDO - PIEZA

2 dormitorios, 1 con cama 2 pla-
zas, otro con 2 camas de plaza 
1/2, sector El Llano, Coqbo.  F: 
51224928862

VENDO - CASA

Casa básica en Avenida Isidoro 
Campaña, Las Compañías.  F: 
+56967477377

Casa, sector Sindempart, 
Coquimbo, 4 dormitorios, 2 
baños, 2 estacionamientos, 
amplio patio, cercana Farmacia 
ALA, Los Clarines.  F: 971668287

VENDO - PIEZA

Piezas amobladas, sector cen-
tral, Serena, $140.000, $180.000.  
F: 983325352

VENDO - TERRENO

Terreno plano, sector Tongoici-
llo, Coquimbo, 6.100 m2, agua, 
luz, tipo condominio, áreas ver-
des, $38.000.000.  F: 953972416 
- 973395658

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito Profesor Básico de 
Matemáticas, Educación Dife-
rencial y de Inglés, todos titula-

dos. Presentarse con sus ante-
cedentes en Eduardo Mallea 
401, Sindempart, Coquimbo F: .

Requiero contratar Asesora 
del Hogar, puertas aden-
tro, para casa en sector 
San Ramón, La Serena.  F: 
+56961216078

Requiero contratar Maestro 
de Mantención con conoci-
mientos en gasfitería, electri-
cidad y construcción en gene-
ral para empresa inmobiliaria 
en la ciudad de La Serena. F: 
+56961216078

Se requiere profesores de 
Matemática, Lenguaje, Inglés, 
Física, Música, Biología, Mecá-
nica, Electrónica, Enferme-
ría, Administración, Historia, 
Computación, Artes Visuales, 
Educación Física, Tecnolo-
gía, Secretaria. Enviar ante-
cedentes al correo:  F: rrhh.
colegiols.a@gmail.com

Importante empresa Agrícola, 
requiere contratar Vendedor 
Mayorista, para desempeñar-
se en Coquimbo. Funciones: 
Ingreso de productos. Gene-
rar nota de pedidos. Realizar 
seguimiento telefónico a los 
clientes. Atención directa e 
indirecta de público. Resolver, 
responder y atender reclamos 
y preguntas. Hacer programas 
semanales de venta. Evaluar y 
retroalimentar a su jefatura de 
las condiciones del mercado 
cada día. Requisitos: Experien-
cia laboral de al menos dos 
años como vendedor o cargos 
similares. Deseable experiencia 
en el área agrícola. Licencia 

de conducir tipo B. Interesa-
dos enviar su C.V. al siguiente 
correo:  F: alejandracmv@
gmail.com

Se necesita chofer clase B, 
hombre, entre 21 a 40 años, 
para Distribuidora IV Región. 
Enviar currículum vitae al 
WhatsApp  F: +56994455206

Se necesita Vendedor (a) con 
experiencia en el rubro ali-
mentos, ventas terreno para 
Distribuidora IV Región. Enviar 
currículum vitae al WhatsApp  
F: +56997488829

Colegio con Excelencia Aca-
démica 2023. Docentes: Len-
guaje y Comunicación, (uno 
para E. Media y otro de 5° a 
8° Básico); Artes Plásticas, 
Tecnología y Profesor Básica 
1° a 2° Básico. Interesados 
enviar datos a:  F: postula-
cionescolegio36@gmail.com

GENERALES
VENDO

Minicomponente Sony Géne-
sis, buen estado, $48.000. 
Interesados  F: 512326106

SERVICIOS

Multi Servicios Silvera, remo-
delación, cerámicas, tabiques, 
electricidad, radiers, pinturas.  
F: +56938955148

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Arquitecto independien-
te, regularizaciones, pla-
nos, diseños y más.  F: 
+56994510490.

VARIOS

Se vende cinco minas oro y 
cobre, 37 hectáreas, docu-
mentos al día en Domeyko a 20 
minutos de la carretera, único 
dueño. Interesados llamar a  F: 
964941331 - 998628227

SÓLO MAYORES

Claudia 37, Martina 36, bonitas, 
delgaditas, excelente atención, 
conócenos.  F: 978268272

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 934627175

Lolita culona, pechugona, 
cariñosa, con habitación, voy 
a domicilio.  F: 987597342

Exquisita joven en Serena.  F: 
972745645

Boliviana independiente, cari-
ñosa, complaciente, Carolina.  
F: 935835268

Mónica chi lena,  35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 986693563

LEGALES
Por extravío en Línea de 
Colectivo N° 21 de Tierras 
Blancas - La Serena, el 21 
de diciembre del presente, 
se da aviso de Tarjeta de 
Identificación Personal de 
Gendarmería de Chile, T.I.P. 
a nombre de Satudio Erwin 
Vega Yefi, además de otros 
documentos personales , 
como Cédula de Identidad 
y tarjetas bancarias. El uso 
indebido de éstos será pena-
do por la Ley. La persona que 
encuentre estos documentos 
por favor avisar al número 
963565791

plus

 EXTRACTO
Ante el Segundo Juzgado Letras de La Serena, causa Rol N° 
V-24-2022, SANDRA ANDREA CHACANA VEGA, cédula de 
identidad N° 11.618.212-2, solicitó la declaración interdicción de su 
tía, ROSA DEL TRÁNSITO VEGA BARRAZA, cédula de identidad N° 
7.265.751-9, decretándose mediante sentencia del 13 de septiembre 
de 2022, la interdicción por causa de demencia, quedando legalmente 
privada de la administración de sus bienes y designándose como su 
curadora definitiva a doña SANDRA ANDREA CHACANA VEGA. 
Fecha trece de diciembre de dos mil veintidós.

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS
SECRETARIO PJUD
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7° Juzgado Civil Santiago, mediante plataforma Zoom, 25 enero de 2023, a 
las 15:30 horas, rematará inmueble consistente en lote número veintisiete de 
la subdivisión parcela Nº 344 o "Condominio Las Perdices", inscrito fojas 
4621, Nº 3154 Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, año 2012. Postura Mínima suma equivalente al día de la subasta de 
UF 51.247,30. Interesados rendir caución , equivalente al 10% del mínimo 
mediante vale vista tomado en cualquier banco de la plaza, a la orden del tribu-
nal, con indicación del tomador para facilitar su devolución. El vale vista deberá 
ser presentado en la secretaria del tribunal el día fijado para la subasta, entre 
las 10:00 y 12:00 horas, oportunidad en la que deberá registrar correo electró-
nico, exhibir cedula de identidad, y acompañar copia simple del referido docu-
mento, así como del vale vista. En dicho acto el ministro de fe indicará el código 
ID para ingresar a la Plataforma Zoom y la contraseña generada, las que podrán 
ser únicamente utilizadas por el correspondiente postor; en el mismo horario, 
previa exhibición de la cedula de identidad, se entregaran las claves de acceso 
a la plataforma en cuestión a quienes deseen asistir a la subasta en calidad de 
público, las que también serán de uso exclusivo. Postores deben contar con 
Clave Unica del Estado o firma digital avanzada. Precio pagadero dentro 5 días 
hábiles desde subasta. Bases y demás antecedentes en secretaría del tribunal. 
Expediente caratulado "Masaval con ZAC Inversiones", rol Nº 5738-2020. La 
Secretaria. 

REMATE



EXTRACTO
Remate 1° Juzgado de Letras Quilpué, Freire 989, Quilpué, Rol C-1016-2021, “Quezada con 
Sandoval”, fijó remate para 17 enero 2023, 12.00 horas, en dependencias tribunal, propiedad 
ubicada en Pasaje Kultrún 3085, que corresponde al Sitio 24 de la manzana 16, Población El 
Toqui, Sector de Las Compañías, de La Serena, singularizado en el plano agregado bajo el 
número 411 al final del Registro de Propiedad correspondiente al año 1999, Rol de avalúo 
1304-24, inscrita a fojas 2916 número 2018 año 2017 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces La Serena. Mínimo $17.282.422. Caución 10% mínimo mediante vale vista a nombre del 
tribunal, endosable, que deberá ser presentado materialmente en tribunal previo audiencia 
remate. Interesados enviar mensaje correo electrónico a casillas:  jl1_quilpue_remates@pjud.cl y 
acorderoc@pjud.cl manifestando intención y acompañando fotocopia cédula de identidad 
con a lo menos dos días hábiles previo fecha fijada para remate, para dar cumplimiento al 
artículo 29 inciso 5° de la Ley 21.389. Precio pagadero depósito a cuenta corriente del tribunal, 
dentro de 3 días hábiles contados desde fecha remate. Gastos derivados de subasta de cargo 
exclusivo adjudicatario y no podrán en caso alguno imputarse al ejecutado, lo anterior sin 
distinción de si el adjudicatario fuese el propio ejecutante o un tercero. Demás antecedentes 
en tribunal. Fecha nueve de diciembre de dos mil veintidós.

 ADELA MOLLEDA ARCE
    SECRETARIO PJUD

LICEO SAN FRANCISCO DE VALLENAR, 

Llama a Concurso Público para la
contratación de una capacitación en

"ADECUACIONES CURRICULARES Y SU 
VINCULACIÓN EN LA CONSTRUCCIÓN DE 
EVALUACIONES Y/O INSTRUMENTOS 
DIVERSIFICADOS".

Interesados deberán solicitar las bases  hasta el 27 
de diciembre de 2022 al correo electrónico: 

lsanfran@liceosanfrancisco.cl

CULTURA&ESPECTÁCULOS      I   JUEVES 22 DE DICIEMBRE DE 2022  I  el Día12  I

Sergio Pizarro / La Serena

@eldia_cl

Serena Aventura inaugura nueva 
montaña rusa en el parque de diversiones

POR TEMPORADA ESTIVAL

El parque de diversiones Serena Aventura, ubicado en el sector de la Parcela 11, cercano a 
Cuatro Esquinas con la Ruta 5 Norte, cuenta con más de 40 atracciones, entre las que se 
consideran la montaña rusa, un carrusel y la reciente incorporación de este tren minero.

LAUTARO CARMONA

El centro de eventos y 
entretención de la ciudad 

lanzó su más reciente 
atracción, que consiste en 
el recorrido de un tren por 
una mina, en la que tanto 

niños como adultos pueden 
disfrutar del trayecto.

El pasado viernes se realizó la inau-
guración de la más reciente incorpo-
ración del centro de eventos Serena 
Aventura, quienes durante la tarde de 
aquella jornada lanzaron oficialmente 
la nueva montaña rusa con temática 
de un tren minero, el cual estará 
disponible para todo tipo de público 
que quiera subirse a disfrutar de esta 
atracción.

El administrador de Serena Aventura, 
Ricardo Tejedor, afirmó a El Día que 
esta nueva propuesta del recinto, 
tiene una temática que concuerda 
con Chile.

“Estamos haciendo el lanzamiento 
de una montaña rusa, que ya está 
funcionando y que en realidad apunta 
a ser un tren minero, con diferentes 
movimientos y formas, con el estilo 
para que sea una mina como las que 

hay en Chile”, señaló.
Respecto a cómo ha estado el fun-

cionamiento del centro de eventos 
durante este año, el encargado del 
lugar confirmó que han tenido una 
buena temporada en este 2022.

“Pese a que somos de temporada 
alta, ya que ese es nuestro negocio 
en lo que es vacaciones de invierno, 
fiestas patrias y el verano, pero por lo 
general ha estado bien, el próximo año 
haremos arreglos en infraestructura, 
porque en atracciones acabamos 
de traer una montaña más asi que 

estamos completos”, indicó.
Acerca de la seguridad del recinto, 

el administrador comunicó que el 
parque de diversiones está apto para 
todas las personas, sin importar la 
edad, considerando también todas las 
medidas de seguridad posibles para 
garantizar un buen funcionamiento 
de las atracciones mecánicas y la 
salud de los asistentes.

“Hay juegos para todas las edades, 
familiares, para niños y de adrenalina 
para la juventud, tienes 40 juegos 
mecánicos, mas patio de comida, 
juegos de habilidad y destreza, además 
contamos con todas las restricciones 
de seguridad, las cuales dependen del 
juego y son por estatura, las edades 
no importan, porque los cinturones o 
las barras van a la medida que sea la 
persona, hay personas que se enojan, 
pero hay que respetar la seguridad”, 
afirmó el representante de Serena 
Aventura.

TEMPORADA ESTIVAL

Con llegada del verano, hay una gran 
alza de temperaturas, pero también 
de entretenciones, entre ellas las 
que ofrece Serena Aventura, con 
más de 40 atracciones mecánicas 
y más servicios para que la familia 
asista durante esta etapa del año.

Según el administrador del recinto, 
Ricardo Tejedor, en esta temporada 
estival se mantendrá una gran parti-
cipación de asistentes por el aumento 
del turismo, en el cual se considera 
la llegada inminente de argentinos y 
las vacaciones escolares de los niños 
y jóvenes, que también provocaran 
un leve cambio en los horarios.

“A pesar de la situación económica 
que ha bajado por la inflación, será 
una buena temporada en la que 
abrimos a las 16 horas, pero por 
verano empezaremos a las 17:00 
por el calor, hasta las 23:00, pero 
dependiendo del publico podemos ir 
viendo, porque es una entrada libera-
da y en verano a veces las personas 
llegan más tarde, por lo que podemos 
estirarlo hasta las 00:00 o 1:00 de 
la madrugada”, afirmó.

Así también, el representante de 
Serena Aventura, no dudó al indicar 
que este parque de diversiones es 
una gran atracción de entretención 
para este próximo verano, que espera 
que asistan multitudinariamente al 
igual que todos los años anteriores.

“Tanto en La Serena como en la 
región, nos han recibido bien y nos 
tienen catalogados porque la gente 
sigue viniendo, hoy tienen una en-
trada liberada de $12.000 pesos y 
es para todos los juegos, todas las 
veces que quieras, tu puedes venir 
a las 16:00 horas y puedes ocu-
par las atracciones durante todo el 
día, es barato y tienes más de 40 
juegos mecánicos, así que es una 
buena opción para este verano”, 
comunicó el encargado del recinto 
de entretención.
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

CORREDORA  CON  20  AÑOS  DE  
EXPERIENCIA CARTERA DE TURISTAS  

NECESITA

Departamentos amoblados ubicados 
en Avenida  del Mar,  Puertas  del  Mar, 

Laguna del Mar y Avenida Pacífico 
Interesados contactarse a los teléfonos: 

995642860     51  2220280

Cartelera deportiva
> FÚTBOL
España - Copa del Rey 
15:00 Gernika Vs. Celta de Vigo Dsports610
15:00 Cacereño Vs. Girona Dsports612
17:00 Arenteiro Vs. A. de Mdrid Dsports610
17:00 Real Oviedo Vs. Granada Dsports2/612
Inglaterra - Carabao Cup ESPN
16:50 Manchester City Vs. Liverpool 
Portugal - Allianz Cup Star+ 
17:15 Moreirense Vs. Arouca 
Amistoso 
20:45 River Plate Vs. U. La Calera Star+
> BÁSQUETBOL
Euroliga - Temporada regular Dsports+613
16:00 Olympiacos Vs. Estrella Roja
> POLO
Abierto de Chile Dsports618
16:00 La Cañada Vs. La Dolfina
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada regular FoxSports2
22:00  New Yorks Jets Vs. J. Jaguars 

Un encuentro de 
camaradería y 
premiación ca-
racterizó el torneo 
disputado el fin 
de semana en las 
canchas de Pan de 
Azúcar.

El club Orienta-
les, revalidó su 
título en el Tor-

neo Invierno-
Verano 2022 de 
la Liga de Soft-

bol La Serena 
al vencer en la 
final al equipo 

Yanquis. 

CLUB DE CAMPO

ORGANIZACIÓN

Mettifogo y Bugueño se quedan 
con el campeonato en la serie B

TORNEO DE GOLF

Un torneo celebrado 
el fin de semana en el 
Club de Campo Pan de 

Azúcar, marcó el término 
de la temporada 2022 y 
ya se preparan para las 

competencias del verano.

Un grupo de amigos y jugadores del 
Club de Campo Pan de Azúcar, cerraron 
la temporada 2022 sosteniendo un 
encuentro golfístico el fin de semana,  
que permitió premiar a los más desta-
cados del Torneo de Clausura Serie B.

En medio de un encuentro de 
camaradería y una buena parrilla 
entre los amigos,  se distinguió a 
José Mettifogo y José Bugueño, 
ganadores del torneo con 38 
golpes y mejor último hoyo.

El segundo lugar fue para Eliecer 
Fuenzalida y Juan Carlos Alfaro, 
que también entregaron su tarjeta 
con 38 golpes, mientras que el 

tercer lugar fue para el binomio 
conformado por Manuel del Canto 
y Alvaro Aguilera, con 41 golpes.

Destacaron los ganadores que 
fue un lindo día el que com-
partieron que permitió jugar y 
cerrar un buen 2022 proyectando 
nuevas actividades para la nueva 
temporada.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Orientales crecidos en la 
Liga de Softbol La Serena

BICAMPEÓN

El club Orientales, revalidó su título 
en el Torneo Invierno-Verano 2022 
de la Liga de Softbol La Serena al 
vencer en la final al equipo Yanquis 
en dos juegos de un máximo de tres.

Orientales, contaron con dos desta-
cadas participaciones de su lanzador 
Ronald Escobar, que resultó ser el 
jugador Mas Valioso de la final, 
al llevarse las victorias de ambos 
desafíos.

Cerraron la temporada 2022 
repitiendo la corona que había 
logrado a mitad de año. Esta 
vez venció  Yanquis en dos 
juegos de un máximo de tres.

El primer partido lo ganó 7 ano-
taciones a 4, con cuatro marcas 
en el tercer episodio destacando 
a la ofensiva Miguel Henríquez y 
Gabriel Sequera.  En el segundo 
encuentro, sacaron toda su artillería 
con 12 imparables para vencer 8 
por 1. Enrique Girón, con el bate 
consiguió una conexión de cuatro 
bases. 

Ronald Escobar, en los dos com-
promisos solo recibió 5 carreras, 
con 10 hits, con 8 strikeouts y 11 
bases por bolas. 

En este Torneo, desfilaron 13 equi-
pos que siguen preparándose para 
próximas ediciones con adiciones 
de otros clubes en 2023. 

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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EXTRACTO

Ante  PRIMER Juzgado Letras Antofagasta,  San Martin 2984, 1° y 2° piso, día 18 enero 
2023; 12.30 horas, remate video conferencia plataforma zoom, link: https://zoom.us/-
j/99905741579, ID: 999 0574 1579, CASA O UNIDAD SIGNADA CON EL NÚMERO UNO DEL 
CONJUNTO ARMONICO HABITACIONAL DENOMINADO CONDOMINIO SANTA MARGARITA DEL 
MAR III, LOTE P CINCO, CON ACCESO GENERAL POR CALLE TURIN NUMERO CUATROCIENTOS 
SESENTA Y UNO Y CON ACCESO PARTICULAR POR CALLE TURIN NUMERO CUATROCIENTOS 
CINCUENTA Y CINCO, QUE CORRESPONDE AL SITIO NUMERO UNO DEL CONDOMINIO SANTA 
MARGARITA DEL MAR III, LOTE P CINCO, COMUNA DE LA SERENA. El Lote P cinco, resultó de 
la subdivisión del Lote P, éste a su vez resultante de la subdivisión del Lote F uno o Resto 
del Fundo La Cruz del Molino, singularizado en el plano agregado bajo el número 
quinientos treinta y ocho al �nal del Registro de propiedad del año 2011. El dominio se 
encuentra inscrito a nombre de la demandada a fojas 2000 N° 1356 del Registro de 
Propiedad del año 2019, del Conservador de Bienes Raíces de La Serena. Mínimo 
$148.193.979.-. Precio pagadero contado, dentro  quinto día. Interesados deben 
consignar suma equivalente al 10% de mínimo �jado numeral tercero de bases de 
remate, mediante depósito judicial o cupón pago Banco Estado en cuenta corriente 
Tribunal (no transferencia electrónica) y en causa correspondiente, debiendo enviar 
copia comprobante al correo electrónico jl1_antofagasta@pjud.cl hasta 12:00 horas día 
anterior a fecha de remate, y/o vale vista que se podrá acompañar en Secretaría del 
Tribunal, al menos con un día hábil de antelación a la subasta, en horario atención al 
público, esto es, días lunes, miércoles y viernes desde las 9:00 a 13:00 horas. Interesado 
en presenciar y/o participar en remate debe coordinar su incorporación al remate y su 
participación en correo indicado. En caso suspensión remate por motivos ajenos al 
Tribunal, se realizará día siguiente hábil misma hora. Será carga de partes y postores 
tener elementos tecnológicos y de conexión. Demás antecedentes Secretaría Tribunal, 
causa “SCOTIABANK CHILE /GONTUPIL” ROL Nº 2231/2021.

SE VENDE
Departamento 3 dormitorios, 1 baño, Coquimbo, 

4° piso, sin ascensor, amoblado, con balcón, 
estacionamiento, 2 cuadras del Mall, 

3 cuadras de la playa.

FONO 995642860

Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Con Carrasco, Coquimbo Unido
ya suma doce incorporaciones

AUNQUE TODAVÍA ESPERAN POR OTROS CUATRO JUGADORES

El defensor, exO’Higgins, 
fue presentado por el 
elenco aurinegro para 
sumarse al equipo de 

Fernando Díaz. La próxima 
semana podrían sostener 

un amistoso con Audax 
Italiano.

En doble turno y en las instalaciones 
del complejo del Colegio Inglés, se de
sarrolla la pretemporada que dirige el 
entrenador Fernando Díaz, en Coquimbo 
Unido. Mientras avanza la exigen
cia y evaluaciones físicas, proyectan 
encuentros de preparación antes del 
triangular de verano que sostendrán 
en enero próximo ante Universidad de 
Chile y Rosario Central, de Argentina, 
agendados para los días 4 y 10.

El miércoles trabajaron por la maña
na teniendo libre por la tarde. Hoy se 
espera que nuevamente se presenten 
en doble jornada, permitiendo de esta 
manera trabajar con balón hasta poder 
nivelar a toda la plantilla a las órdenes 
del preparador físico.

Ello, ya que día a día la administración 

Javier Parraguez, Rubén Farfán y Rodrigo Holgado, están sufriendo con la rigurosidad de la 
pretemporada.

CEDIDA

del elenco aurinegro, ha ido presen
tando nuevas incorporaciones, ya en 
un nivel de 12, quienes se suman a los 
4 jugadores ya renovados, como los 
atacantes Rubén Farfán, el zurdo Joe 
Abrigo, Cristian Aravena y el volante 
Fabián Carmona.

Se trata del portero Diego Sánchez, 
los defensores Ignacio Mesina, Bruno 
Cabrera, Diego Carrasco, Miguel 
Sanhueeza; los volantes Nicolás Rivera, 
Luis Pavez Contreras, Luciano Cabral, 
Matías Palavecino y los delanteros 
Wladimir Cid, Javier Parraguez (32) 
y Rodrigo Holgado.

A ellos se suman el portero Guillermo 

Orellana; el zaguero Dylan Escobar; el 
volante, Luis Cabrera y Jhon Bravo, 
entre otros, a quienes se integrarán 
los jóvenes del fútbol canterano que 
subirán al primer equipo.

Ya con doce de los refuerzos en todas 
las líneas, trascendidos, señalan que 
el técnico Fernando Díaz, estaría a 
la espera de que se sume un nuevo 
portero, un volante central, que sería 
el argentino Dylan Glaby (26), que 
pertenece a Morón y fue cedido en la 
actual campaña a Barracas Central.

“Han sido duros estos primeros días 
de la pretemporada”, indicó el atacante 
Rodrigo Holgado, exCuricó, uno de los 
últimos en sumarse al plantel y muy 
querido por la afición al convertirse 
en el líder de la campaña que llevo al 
ascenso al Pirata en 2018.

El portero Guillermo Orellana, dijo 
que el trabajo se ha extendido du
rante un largo mes, “hemos trabajado 
bastante bien, se ha hecho un trabajo 
bien fuerte, queremos comenzar bien 
para no volver a sufrir lo que pasamos 

este año”.
Acerca de los nuevos compañeros, 

espera que estos se puedan integrar 
rápidamente, “ojalá ase complementen 
bien, es lo que queremos, nosotros que 
llevamos un poco más de tiempo, les 
comentamos que la gente de acá es muy 
motivadora y siempre nos acompaña”.

Frente a los duelos que se vienen en 
el verano, dijo el portero que, “después 
de las fiestas hay que cuidarse, ya el 4 
tenemos un partido importante, todos 
esos partidos serán uy importantes 
para prepararnos de mejor forma”, 
reconoció.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Arquero:
Diego Sánchez (35) exAntofagasta.
Defensas:
Ignacio Mesina (21) exPalestino
Bruno Cabrera (24) Argentino, exNa-
cional, Paraguay.
Diego Carrasco (27) exO’Higgins.
Miguel Sanhueza (31), exWanderers.
Mediocampistas:
Nicolás Rivera (24) exRangers.
Luis Pavez Contreras (34) exUnión 
Española.
Luciano Cabral (27) exArgentinos 
Juniors.
Matías Palavecino (24) Argentina, 
exGimnasia y Esgrima.
Atacantes:
Wladimir Cid (25) exBarnechea
Javier Parraguez (32) ex Sport Re-
cibe, Brasil.
Rodrigo Holgado (27) exCuricó.
Renovados:
Joe Abrigo
Rubén Farfán
Fabián Carmona
Cristian Aravena

Listado
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590
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PuzzleSudoku

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Peñuelas Rio Lauca 3472
OVALLE
 Farma Ofertas Vicuña Mac
kenna 233

SANTORAL

Fabiola

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:17 0.44 B 
08:56 1.11 P 
14:36 0.44 B 
21:17 1.66 P

MAÑANA
04:06 0.36 B 
09:46 1.11 P 
15:21 0.42 B 
22:04 1.72 P

Mareas

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria de Empren-
dedores que está presentando, de 10:00 a 20:00 horas, en 
Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria de Empren-
dedores que está presentando, de 10:00 a 20:00 horas, en 
Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Diciembre aún puede dejar 
una huella en materia sentimental, 
basta con que se deje que cupido 
haga su trabajo. SALUD: Preocúpese 
más por su estado anímico, no se 
eche a morir. DINERO: No se des-
aliente tan pronto, siga esforzándo-
se. COLOR: Verde. NÚMERO: 4.

AMOR: Demostrar el afecto es la 
mejor forma en que los lazos afec-
tivos se consolidan en el tiempo. 
SALUD: El sedentarismo no puede 
ser más fuerte que su voluntad. 
DINERO: No se amargue si no 
obtiene los resultados esperados 
de inmediato, debe perseverar. 
COLOR: Granate. NÚMERO: 28.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: De usted depende que el 
amor no huya de usted. SALUD: 
Preocúpate, evita el exceso de 
colesterol ya que daña su sistema 
circulatorio. DINERO: La asignación 
de nuevas tareas implica nuevos 
desafíos para usted a los cuales 
no debe hacerles el quite. COLOR: 
Negro. NÚMERO: 21.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Las cosas pueden iniciar muy 
bien para usted durante esta jornada 
si no se enfoca en problemas del pa-
sado. SALUD: Cuidado con las alzas 
de presión. DINERO: La inseguridad 
puede estropearle una oferta de ne-
gocios, trate de que esto no ocurra. 
COLOR: Celeste. NÚMERO: 6.

AMOR: Puede que sea mejor 
mantener esa relación como una 
hermosa amistad que como otra 
cosa. SALUD: Más cuidado con el 
exceso de peso. DINERO: El año 
ya se está terminando así es que 
vaya preparando todo para el 
año que viene. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 13.

AMOR: No se aflija si las cosas no 
se dan ya que más adelante las 
circunstancias pueden cambiar. 
SALUD: Trate de buscar cuanto 
antes una solución para sus pro-
blemas de salud. DINERO: Ponga 
en práctica las habilidades que ha 
adquirido en el tiempo. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 12.   

AMOR: No tema al rechazo ya que 
no siempre las cosas resultan 
cuando se trata del romance. 
SALUD: No debe deprimirse tanto, 
eso no le es favorable. DINERO: 
Piense que cada día es una opor-
tunidad nueva para hacer cosas 
por un futuro mejor. COLOR: Perla. 
NÚMERO: 3.

AMOR: No se las de indispensable 
ya que puede terminar con la cabe-
za gacha. El amor debe ser humilde 
y sincero. SALUD: Le recomiendo 
que trate de desconectarse un 
poco de sus responsabilidades 
diarias. DINERO: Cuidado con la 
presión laboral. COLOR: Lila NUME-
RO: 17.

AMOR: Si lucha por lo que ama 
entonces la suerte le volverá a 
sonreír nuevamente. SALUD: Trate 
de tomar distancia de las tensio-
nes que le rodean en especial este 
fin de año. DINERO: Cuidado con 
abusar de su posición en el traba-
jo. COLOR: Azul. NÚMERO: 10.

AMOR: No haga caso a ciertos 
comentarios de su vida privada, los 
demás no tienen que meterse en 
ciertas cosas. SALUD: Tenga cuida-
do si pretende salir a distraerse el 
día de hoy, hágalo con responsa-
bilidad. DINERO: Trate siempre de 
diversificar sus inversiones. COLOR: 
Blanco. NÚMERO: 1.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Encontrar el amor no es 
una tarea imposible para quien va 
con el corazón por delante. SALUD: 
Tenga cuidado con el apéndice. 
DINERO: El éxito laboral no se al-
canza en un día, necesita de trabajo 
duro y constante de modo que este 
también sea durable en el tiempo. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 27.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No deje que un mal rato 
le perturbe la jornada junto a sus 
seres queridos. SALUD: Debe nu-
trirse bien para equiparar esa baja 
de defensas. DINERO: El destino 
siempre premia a las personas lu-
chadoras que no se rinden ante el 
primer fracaso que pudiera haber. 
COLOR: Violeta. NÚMERO: 7.  

23 de agosto al 22 de sept
Virgo

defunción
Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera 

en vida nuestra querida

Q.E.P.D 

MARTA GERMANA 
MARIN BONILLA

Hecho acaecido el día 17 de diciembre en la Ciudad de Santiago.

Sus restos fueron cremados.

Invitamos a una misa que se oficiará por el descanso de su alma, 
mañana viernes 23 de diciembre a las 12:00 horas, en la 

Parroquia Lourdes de La Serena.

 
Agradecen su presencia y compañía.

LA FAMILIA

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 
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Chile afronta verano muy seco bajo la 
sombra de la década con más incendios

MILES DE HECTÁREAS QUEMADAS

La falta de lluvia es un factor clave para que los fuegos 
sean virulentos en verano, pero la combinación que 

alienta más incendios forestales es un invierno lluvioso 
seguido por secos meses calurosos.

Chile se adentra en un verano seco 
con el temor puesto en los numerosos 
incendios forestales que sacuden ya 
la región metropolitana de Santiago, 
un fenómeno que se ha hecho más 
virulento en los últimos 10 años y 
que ha afectado un 125 % más de 
superficie que en décadas anteriores.

Según datos del Instituto Nacional de 
Estadística de Chile (INE) analizados 
por EFE, entre los años 1980 y 2010 
se registraron en Chile un promedio 
anual de 53.000 hectáreas quema-
das por diversos incendios, mientras 
que, en las últimas 10 temporadas 
estivales, esa cifra se situó en más 
de 121.000 hectáreas.

Sin embargo, el número promedio 
de incendios forestales anuales ape-
nas aumentó un 15 % entre 2010 y 
2020 en comparación con niveles 
de décadas anteriores.

“El número de incendios se man-
tiene más o menos estable, pero las 
hectáreas afectadas por el fuego se 
han duplicado; la razón es el aumento 
de las temperaturas”, explica a EFE 
el climatólogo de la Universidad de 
Santiago de Chile, Raúl Cordero.

Desde 2010, el país registra récords 
consecutivos de quemas de espacios 
naturales: antes de 2010, nunca se 
habían acumulado más de 100.000 
hectáreas quemadas en un único año, 
pero, desde entonces, fueron cuatro 
las temporadas estivales las que 
sobrepasaron ese umbral simbólico.

La falta de lluvia es un factor clave 
para que los fuegos sean virulentos 
en verano, pero la combinación que 
alienta más incendios forestales es 
un invierno lluvioso seguido por secos 
meses calurosos.

“Un invierno seco significa menos 
vegetación y, por tanto, menos com-
bustible para quemarse en verano”, 
señala el académico.

Este año, la zona central de Chile 
acumula bastante vegetación, detalla 
Cordero, auspiciado por un invierno 
con más lluvias, y los días calurosos 
de esta primavera han generado nu-
merosos incendios alrededor de la 
capital.

ZONA CENTRAL DE CHILE

La zona con mayor probabilidad de 
incendios en Chile va desde la quinta 
región, un poco al norte de la ciudad 
de Santiago, hasta la novena región 

En enero y febrero de 2017, Chile tuvo temperaturas récord y olas de calor consecutivas, que derivaron en la mayor oleada de incendios de 
la historia del país.

EFE

de la Araucanía, más al sur; son las 
zonas con un clima mediterráneo, 
entre territorio árido del norte y la 
lluvia sureña.

La crisis climática afecta a todo el 
mundo y hace de los incendios un 
fenómeno global: el clima de la zona 
centro-sur de Chile es parecido al 
del sur de Europa o el de California 
(EE.UU.), zonas en las que se han 

multiplicado las hectáreas calcinadas 
en los últimos veranos.

En enero y febrero de 2017, Chile 
tuvo temperaturas récord y olas de 
calor consecutivas, que derivaron 
en la mayor oleada de incendios de 
la historia del país: quemaron casi 
570.000 hectáreas, 10 veces más 
que la media anual habitual; los fue-
gos se acumularon en la zona centro 
y centro-sur.

“No es una coincidencia que los 
incendios históricos de 2017 ocu-
rrieran en el bimestre más cálido 
jamás registrado en Chile”, remarca 
Raúl Cordero.

EVITAR DAÑOS

Mayores incendios requieren más re-
cursos para combatirlos; reflejo de ello 
es el avión para luchar contra fuegos 
que el gobierno chileno anunció este 
martes, la aeronave estadounidense 
de mayor envergadura que dispondrá 
la Corporación Nacional Forestal 
de Chile (Conaf) por segundo año 
consecutivo, con una capacidad de 
15.000 litros de agua.

No obstante, Raúl Cordero enfatiza 
sobre medidas de prevención antes 

de que se inicien los fuegos, como, 
por ejemplo, no construir en terrenos 
quemados ni cerca de zonas forestales 
o mejorar la protección contra el fuego 
en lugares expuestos: “Lo que no es 
aceptable es que haya fallecidos por 
incendios”, dice.

Cordero avisa que, a menos que se 
revierta la crisis climática, los fuegos 
virulentos seguirán: “Llegará otro año 
como el de 2017, si no es este año 
será el que viene, o el siguiente, pero 
el cambio climático hace inevitable 
que tengamos veranos con récords 
de temperaturas y de número de 
hectáreas quemadas”, dice. 

Efe / Chile

@eldia_cl

RAÚL CORDERO
CLIMATÓLOGO DE LA UNIVERSIDAD DE 
SANTIAGO 

El número de incendios 
se mantiene más 
o menos estable, 
pero las hectáreas 
afectadas por el fuego 
se han duplicado; la 
razón es el aumento de 
las temperaturas”

RAÚL CORDERO
CLIMATÓLOGO DE LA UNIVERSIDAD DE 
SANTIAGO 

Un invierno seco 
significa menos 
vegetación y, 
por tanto, menos 
combustible para 
quemarse en verano”




